

le repasser. Cela prendra la journée de demain, et après demain probablement je pourrai le confier à l'imprimeur. Il a trente pages *fool's scap*, sans compter une vingtaine de pages en pièces justificatives. Je le refais pour la quatrième fois. 1ère, premier jet, quand les idées sont en ébullition ; 2ième, choix et ordre des matières que l'on revêt d'une première rédaction ; 3ième, rédaction plus soignée pour le communiquer à un ami ; 4ième, rédaction définitive. Pourquoi tant de soins ? Il s'agit, en se défendant, de porter quelques accusations, il faut le faire avec mesure et charité. Il y a discussions de chiffres. La précision mathématique est de rigueur. Ce mémoire ira chez tous les cardinaux de la Propagande, chez tous les évêques du Canada. Il sera discuté, combattu, contredit. Devant une telle responsabilité, une semblable perspective, ai-je tort de prendre mes précautions et de travailler lentement ?

Vingt fois sur le métier remettez votre ouvrage,
Polissez-le sans cesse, et le repolissez.

Après celui-ci, je mettrai la dernière main au mémoire sur les *Ressources* ; déjà il a eu sa troisième rédaction, cinquante pages avec les documents. J'ai un premier mémoire complètement fini, avec réponse donnée ; il s'imprimera tout de même pour être passé aux évêques ; car la congrégation n'en a plus besoin, la question est décidée ; ce mémoire peut s'appeler de l'*Ecole de Médecine*. Il en reste encore deux autres grandement avancés, le premier, c'est-à-dire le quatrième, qui peut s'appeler du *pouvoir des évêques*, et le second, c'est-à-dire le cinquième, *des transactions du Vice-Recteur*. Il faut que tout cela s'imprime. Un bon jour je vous donnerai toutes ces pages à lire. Il y aura de quoi vous endormir cent fois. Je m'endors moi-même terriblement. Pas étonnant alors si cette énumération est soporifique. N'allez pas dire : mais cet ouvrage va le reténir jusqu'au mois de septembre ! Les trois quarts du travail sont faits. Quand on n'a plus qu'à imprimer, ce n'est pas de valeur. — Bon soir.